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日前，扬科维奇首次以中国男足国家队主帅的
身份亮相。当被问及执教目标，他说：“其实我可以
有很多办法来回避这个问题。但作为主教练，我认
为一定要设定一个清晰的目标，我们的目标就是到
2026年世界杯时，中国队一定要争取参加。”

谈自己 我执教了22年

国足选帅将近3个月时间，最终双向选择的结
果是执教亚运会队的扬科维奇“升级”成为国足主
教练，与此前的多名资深教练相比，扬科维奇的执
教履历无疑较为平淡。对此，扬科维奇并不回避，
他用自己的方式对此进行了回应。

他表达了自己对于中国足球的熟悉：“过去 4
年半时间，我一直在担任1999年龄段球队主教练，
其间我不但考察本年龄段球员，同时我还关注中
超、中甲比赛和部分中乙比赛，我掌握了中国所有
球员基本信息。”

扬科维奇还表达了自己的敬业：“过去30个月
时间，我有28个月待在中国。”

当然，更重要的是，他还强调了自己的执教经
验足够丰富：“我执教了22年，一半时间在俱乐部，
一半在国字号球队。2010年我作为安蒂奇先生的
教练组团队一员参加了南非世界杯，当时安蒂奇最
后一场比赛拿了红牌，我作为主教练执掌了四场比
赛。在我 39 岁的时候，我在国家队和俱乐部都有
执教经验，我会衔接好俱乐部和国家队，利用这样
的机会把国足带到新的高度，达到想要的目标。”

谈球队 我会非常严格

出任中国男足主帅，扬科维奇也已经做好了将
自己严格的执教作风带到这里的准备。

在执教亚运会队时，扬科维奇就对球员技术能
力、身体条件、意志品质的要求非常高，更是提出过

“国脚体脂率不得超过10%”的高标准。对此，扬科
维奇说：“我带1999年龄段球队已经4年，大家应该
很清楚我的执教风格。我在训练的细节方面要求
非常严格，我每一天都要完成一个具体的目标，从
而在比赛中展现我们的训练效果。”

而扬科维奇的严格不仅仅体现在细节上，还体
现在意志品质上。“我选择国家队球员是经过深思
熟虑的，包括入籍球员，但我们不会对球员的身份
作任何区分，我选人的标准首先是精神属性，我需
要态度端正的球员，包括他们日常生活的表现，我
需要有正确价值观的球员，他们必须尊重身上的球
衣和球衣上的国旗。我们要打造一支在球场上有

‘侵略性’的队伍，如果我们想要和亚洲的强队抗
衡，那么基础就是过硬的体能储备和顽强的比赛作
风，只有这样的基础，才能帮助我们在比赛中去争
取胜利。”扬科维奇说。

接下来两天，国足教练组将对球员进行一个全
面测试，而扬科维奇也会根据测试结果来调整下一
步的高强度训练方案。

谈目标 参加2026世界杯

成为中国男足主帅，不可避免地就是要有明确
的带队目标。对此，扬科维奇表示：“作为主教练，我
必须定下明确目标，就是全力冲击2026年世界杯。”

2026年美加墨世界杯预选赛抽签仪式将在今
年7月下旬进行，中国男足将在今年11月从亚洲区
第二阶段36强赛开始预选赛之旅，7月20日的最新
世界排名将作为分档标准。根据此前世预赛方案，
亚洲区预选赛将分为 5 个阶段，其中第二阶段（36
强赛）就相当于此前的40强赛，36队分成9个小组、
每组 4 队进行双循环赛，前两名晋级第三阶段（18
强赛），由于中国男足目前亚洲排名第 11，球队大
概率将以第二档球队参赛。考虑到36强赛从第三
档开始的球队实力普遍不会很强，因此国足正常情
况下还是有很大概率可以获得18强赛席位。“接下
来，就是需要努力的每一天了。不管亚洲球队的名
额是4.5个还是8.5个，我们的目标都是全力冲击世
界杯，这需要好的组织性、纪律性，努力训练、拼搏
才能达到目标。”扬科维奇说。 据《北京晚报》

主帅扬科维奇上任首日谈带队目标

争取带领国足冲进2026世界杯

3 月 1 日上午 11 点，记者在国足驻地酒店
的健身房偶遇扬科维奇。

这位中国男足新任主帅 2 月 28 日傍晚才
从阿联酋飞抵海口，28日晚上和1日上午他接
连开了两个会，1日下午又要参加上任后的首
次媒体见面会。虽说如此，他在健身房出现还
是没有让记者感到丝毫意外。无论时差，不管
多忙，健身都是扬科维奇每天雷打不动的习
惯。

“按理我应该说‘恭喜’，但我觉得‘祝你好
运’可能更合适。”半年不见，记者和扬科维奇
半开玩笑地说。

“谢谢，我感觉很好。工作越困难，就越有
趣，过程也越精彩，不是吗？”扬科维奇笑着回
应。

来到中国四年多，扬科维奇很少出现在聚
光灯下。受疫情影响，他直到2022年才带队参
加了迪拜杯和东亚杯两项关注度并不高的赛
事，接受采访屈指可数。相比起他的前任们，
塞尔维亚人的名气着实不算大。扬科维奇到
底是怎样的教练，或许大多数人都要打上问
号。去年迪拜杯前后，记者与U23国足朝夕相
处一个多月，此外还先后三次专访时任U23国
足主教练的扬科维奇，算是对他有一定了解。

现在回想起来，那段时间记者跟扬科维奇
接触最多的地方就是健身房。年过 50的塞尔
维亚人，每天至少都要去跑上十公里，保持着
标准的运动员身材。以身作则，是扬科维奇领
导球队的方式。他给球员们设置了很多身体
指标要求，其中包括著名的 10%体脂率红线。
迪拜杯结束后在海口拉练，记者经常看到扬科
维奇早上六七点就带着体脂率未达标的队员
晨跑。“我跑多少，就要求队员跑多少。他们比
我年轻快30岁。”扬科维奇当时告诉记者，等到
拉练结束时，球队平均体脂率降到了8.9%。

“让别人做牺牲说起来总是很容易。我希
望成为球员们的榜样，督促他们去付出。只有
我自己先做到了，我才有资格去要求他们做到
同样的事情。”扬科维奇说，因此他在疫情期间
最长有近1年半时间没回国。东亚杯开赛前3
天，扬科维奇的父亲因病去世，他也选择跟队
伍待在一起，比赛结束后才回家奔丧。

当然，扬科维奇并非不懂得变通。迪拜杯
期间，记者有一天晚饭后碰到 U23 国足领队，
领队跟记者感慨和扬科维奇一起吃饭压力太
大：“他吃得太健康了，基本就是西兰花、玉米
和鸡胸肉，让人很有‘负罪感’。”后来记者问扬
科维奇关于饮食的问题，他坦言在这方面对球
员没有太过严苛的要求。“来中国后我也一直
在了解中国的情况，我理解中国人喜欢吃碳水
和脂肪。不过球员必须清楚，你可以吃一点，
但这也意味着明天训练你必须更加努力。”

扬科维奇的执教理念，始终把态度摆在首
位。不同于大多数主教练安排助理教练带训
练，扬科维奇在训练场上总是亲力亲为，球场
上到处都是他的喊声。他喜欢将训练时间精
确到分钟，训练课往往时间都不太长，但要求
球员们自始至终拼尽全力。即使是训练前抢
圈热身环节，球员们也必须全力上抢，否则他
都会上前提醒。在记者观摩过的多支国字号
球队训练中，只有扬科维奇的队伍，会在抢圈
中频繁出现铲球。去年几名超龄的成年国家
队主力加入U23国足训练，初期都难以适应扬
科维奇的训练强度。

与国内大部分球队习惯下午训练不同，扬
科维奇的场地训练几乎都安排在上午。他认
为这更有利于球员养成良好的生活习惯，迫使
球员必须得早睡早起，同时也方便他下午根据
实际情况安排力量训练。记者估算，在拉练期
间扬科维奇的队伍一周训练量基本都在 10次
以上。

对于媒体来说，扬科维奇在采访中的坦诚
超过大多数采访对象。去年 3 月记者第一次
采访他，问及U23国足参加杭州亚运会的目标
时，扬科维奇直接说：“我要争取亚运会拿金
牌，每次比赛我们都要朝最高目标努力。我给
自己设定的目标永远比外界给我设定的目标
更高。”

还有一次是东亚杯前对他进行专访，记者
问他谁会担任球队队长。通常来说，如果主教
练不愿意回答，会选择迂回的方式。扬科维奇
说：“我现在没办法透露，因为我不能让媒体比
球员本人先知道这件事，过两天我会告诉你答
案。”两天后，扬科维奇果真将答案告诉记者。

1日下午的见面会，扬科维奇再次直截了
当地说出目标：“作为一名主教练，我有各种方
式回避这种问题，我可以说每天的工作就是我
的目标，但我觉得我们必须定下明确的目标，
就是全力冲击2026年世界杯。”

见面会结束后，记者在场外跟扬科维奇聊
天，再次打趣道：“今天的见面会回答得很好，
发言比得上外交官了。以后要应对的舆论可
比之前带U23国足复杂多了，你要做好心理准
备。”

扬科维奇笑道：“如果我真是外交官，又怎
么会直说我们要冲击世界杯呢？我当然清楚
自己面临的是怎样的局面。”

记者想，或许还是骨子里的理想主义，让
扬科维奇说出了这番话。他多次说过，希望给
中国足球带来一些改变。现在的中国足球，正
站在迫切需要改变的十字路口。

2日上午，扬科维奇将与他的队员们见面，
他要做的第一件事，就是检测所有队员包括体
脂率在内的各项身体指标。改变会发生吗？
没有人知道，一切都只有交给时间来检验。

据新华社

每天至少跑十公里 保持标准的运动员身材

以身作则是扬科维奇领导球队的方式

3月1日，扬科维奇在媒体见面会上。 新华社发


